



POR UNA RUTA A LA AGROECOLOGÍA EN BOLIVIA

¿En qué quedó el compromiso del actual gobierno cuando el año 2021, abrogaba los Decretos transgénicos del periodo de Añez y decía que no permitirían transgénicos en Bolivia?

El presidente Luis Arce anunció estos días que Bolivia incursionará en la Biotecnología y en la agricultura de precisión, para lo cual cuentan con una hoja de ruta para impulsar el desarrollo de biotecnología boliviana, con el fin de eliminar la dependencia de insumos importados. Mencionó que ese plan comprende apoyo a la ciencia y tecnología, mediante inversiones y concursos en las universidades del país, producción de fertilizantes, mecanización del agro, producción de alcohol, etanol y biodiesel, esto último viola la Ley 300 que prohíbe tajantemente los agrocombustibles.

En nuestro rol de impulso al avance de la agroecología en Bolivia, recibimos con muchas preguntas ese anuncio, ya que no aclara el alcance ni el contenido del paquete biotecnológico de su plan y la “hoja de ruta”, considerando que en el mundo ya se ha desarrollado biotecnología de 3ª y 4ª generación, enfocada a semillas genéticamente modificadas. Por eso mismo, pedimos se aclare esa decisión gubernamental, y si la misma incluye o no el desarrollo y uso de organismos genéticamente modificados en nuestro país. Siendo que las normativas nacionales no permiten su liberación en el territorio nacional.

Justifica que, en los siguientes años, la biotecnología será prioritaria en el mundo. Pero no menciona que mercados internacionales se cierran a productos como la soya transgénica o la palma africana que son causa de deforestación, contaminación ambiental y pérdida de biodiversidad, como es el caso de las nuevas normativas europeas.

En todo caso, vemos con preocupación esas afirmaciones del presidente, ya que una vez más muestra su compromiso con un modelo productivo agropecuario que no es sostenible, que deforesta, y que ya ha profundizado la crisis climática y del agua en el territorio nacional.

Bolivia necesita un cambio de modelo productivo agropecuario y de sistema alimentario, para avanzar hacia su soberanía alimentaria. Un camino para ello es la agroecología, **como nuevo paradigma de vida**, de producción y consumo, la cual no depende de insumos externos sino se basa en el conocimiento local y protege la biodiversidad.



Por todo lo expuesto, como Movimiento Agroecológico Boliviano que aglutina colectivos de consumidores, productores, instituciones y otras organizaciones de la sociedad civil:

- Estaremos vigilantes hasta que se demuestre que esa hoja de ruta biotecnológica se enmarque y respete los mandatos constitucionales referidos al tema, así como los derechos a la salud, a la alimentación, al agua y a un medioambiente sano.
- **Reivindicamos la tecnología netamente boliviana de base agroecológica**, que permite contar con bancos comunitarios de semillas, gestionadas por productoras y productores, **guardianes de semillas**. Estos productores mantuvieron miles de variedades de semillas de la gran agrobiodiversidad local, y abastecen a una red de canales cortos de distribución y comercialización de la producción ecológica, ligada a grupos de consumidores conscientes que valoran el alimento sano, limpio y local. Experiencias que hoy enfrentan la necesidad de escalabilidad, la institucionalidad y el fomento desde la política pública.
- Son estos sistemas alimentarios que debían promocionarse en estos tiempos de emergencia climática y de crisis multidimensionales, para lo cual **demandamos al gobierno construir la Hoja de Ruta de la Agroecología**, que incluya fortalecer el Consejo Nacional de Producción Ecológica CNAPE, desde donde se promueva la investigación y desarrollo de programas de producción agroecológica, garantizando el acceso a semillas nativas, fábricas de producción de bioinsumos, fondos económicos para promover la transición hacia la agroecología, promoción de estrategias de comercialización con sistemas de garantía. Todo esto para consolidar el sistema alimentario agroecológico boliviano.

¡Es tiempo de la Agroecología!

Movimiento Agroecológico Boliviano

10 de enero de 2024